
Текущий год для Пермского филиала оао «Тгк-9» сТал знаковым с Точки 
зрения заПуска и реализации круПных инвесТиционных и инновацион-
ных ПроекТов. завершаеТся модернизация Пермской ТЭц-9, начаТо сТро-
иТельсТво новоберезниковской ТЭц. в краевой сТолице на сТарТе ПилоТ-
ный ПроекТ По улучшению качесТва ТеПлоснабжения более 100 Тыс. Пермя-
ков. о ПерсПекТивах развиТия ЭТих инноваций, а Также о Том, как в комПа-
нии решаеТся насущная для всех ресурсоснабжающих ПредПрияТий Про-
блема — неПлаТежей, рассказал дирекТор филиала сергей богуславский.

— сергей станиславович, как извест-
но, для энергетиков существуют два време-
ни года: отопительный сезон и подготов-
ка к нему. как прошла подготовка к зиме в 
этом году? были ли какие-либо проблемы 
при запуске тепла?

— Что касается работы энергетиков, то 
могу с уверенностью сказать, что все электро-
станции Пермского филиала ОАО «ТГК-9», а 
также теплофикационное предприятие ООО 
«Пермская сетевая компания» готовы к рабо-
те в осенне-зимний период на 100%. Это под-
тверждено специальной комиссией, кото-
рая по итогам проведенных проверок выда-
ла всем энергообъектам паспорта готовно-
сти к зиме. Я считаю, что в этом году мы отра-
ботали более успешно и не получили практи-
чески ни одного замечания контролирующих 
организаций. И это не случайно. В ходе лет-
ней кампании мы выполнили большой объ-
ем работ — как на основном оборудовании 
электростанций, так и на теплосетевой ин-
фраструктуре. 

Другое дело — готовность жилого фон-
да, то, что находится в зоне ответственности 
управляющих компаний и ТСЖ. Здесь, к со-
жалению, не все так радужно. При этом в рам-
ках подготовки к текущему отопительному 
сезону действовали новые правила Минэнер-
го РФ по подготовке к зиме, в соответствии с 
которыми, например, одним из факторов го-
товности является отсутствие задолженно-
сти потребителей перед ресурсоснабжающи-
ми организациями. В совокупности с этим 
показателем, а также технической неготов-
ностью части жилфонда картина по городу 
оказалась не очень хорошая. Зато в этом году 
нам удалось выстроить конструктивное вза-
имодействие с городскими властями, что по-
зволило впервые, пожалуй, за последнее вре-
мя комплексно подойти к решению пробле-
мы и во многом исправить ситуацию. И, та-
ким образом, в течение октября удалось бы-
стрыми темпами запустить тепло даже в про-
блемных домах. 

— как именно организовано взаимо-
действие с властями по этому вопросу?

— Условно все управляющие компании 
города можно разделить на три группы: так 
называемые «зеленые» — это компании, ко-
торые работают добросовестно и не имеют 
задолженности, их примерно 20% от общего 
числа. «Желтые» — компании, у которых есть 
либо задолженность, но некритическая, либо 
какие-то недостатки с точки зрения содержа-
ния и эксплуатации внутридомовых систем. 
Их большинство, примерно 60%. Остальные 
компании входят в так называемую «крас-
ную» группу. Это недобросовестные игро-
ки, имеющие огромную задолженность и, по 
факту, не оказывающие никаких услуг насе-
лению. В отношении последних у нас с адми-
нистрацией Перми выработан определенный 
алгоритм: мы информируем мэрию о положе-
нии дел в этих компаниях, она в свою очередь 
доводит информацию до жителей. Последние 
должны решить — стоит ли им работать с та-
кими «управленцами» или лучше выбрать но-
вых. Такой подход способствует формирова-
нию цивилизованного рынка управляющих 
компаний. 

— снижается ли благодаря этим и дру-
гим мерам задолженность управляющих 
компаний перед вами как ресурсоснабжа-
ющей организацией?

 — По данным на 1 ноября этого года, за-
долженность перед ОАО «ТГК-9» и ООО «ПСК» 
достигла 5,5 млрд рублей, из них почти 
4,3 млрд рублей — это долги управляющих 
организаций. Большую часть задолженности 
формируют те самые компании из «красного» 
списка: свои «герои» есть и в Чайковском и в 
Краснокамске, а также несколько управляю-

щих компаний в Перми с долгом, только пред-
ставьте, от 50 до 100 млн рублей. На руково-
дителей некоторых из них возбуждены уго-
ловные дела по фактам присвоения средств, 
собранных с населения, несколько компаний 
находятся в стадии банкротства. 

С другой стороны, в этом году мы фикси-
руем снижение темпов прироста задолжен-
ности. По итогам 11 месяцев текущего го-
да сумма долга выросла на 400 млн рублей. 
В аналогичном периоде прошлого года она 
составляла 600 млн рублей, в позапрошлом 
году — более 1 млрд рублей. Сокращение за-
долженности, во-первых, связано с результа-
тами работы с «красными» компаниями. Во-
вторых, с развитием системы прямых расче-
тов, когда жители оплачивают коммуналь-
ные услуги не через посредников в лице УК и 
ТСЖ, а через расчетные центры, откуда пла-
тежи напрямую поступают в ресурсоснаб-
жающие компании. Сейчас через расчетные 
центры обслуживается примерно 80% лице-
вых счетов населения. Я надеюсь, что к сле-
дующей осени мы завершим работу с небла-
гополучным «красным» сектором, после че-
го рост задолженности должен кардинально 
сократиться. 

— Этот год стал знаковым для фили-
ала с точки зрения реализации масштаб-
ных инвестпроектов. какие предвари-
тельные итоги можно подвести по этим 
начинаниям?

— Прежде всего, я бы отметил, что на ста-
бильный, рабочий режим вышла Пермская 
ТЭЦ-6, реконструкция которой завершилась 
в прошлом году. Город получил фактически 
новую электростанцию. Благодаря совре-
менному блоку парогазовой установки мы 
смогли обеспечить энергией новых потреби-
телей: как жилые районы, так и промышлен-
ные предприятия. В ближайшее время мы за-
вершим строительство нового энергоблока 
на Пермской ТЭЦ-9. Это — один из приори-
тетных проектов компании. Сейчас на стан-
ции идет наладка агрегатов, реализуется ста-
дия первичного розжига оборудования. По-
сле окончания этих работ мы введем блок в 
эксплуатацию. Прирост мощности в резуль-
тате реконструкции составит 165 МВт, что по-
зволяет решить проблему дефицита электро-
энергии в Пермско-Закамском промышлен-
ном узле. 

Еще один крупный и столь же значимый 
для края проект в этом году мы только начи-
наем. Это строительство Новоберезников-
ской ТЭЦ мощностью 230 МВт. Первый ка-
мень в основание нового энергообъекта был 
заложен буквально в прошлом месяце, завер-
шить строительство мы планируем в 2015 го-
ду. Это будет абсолютно современная стан-
ция. Оборудование уже доставлено, все кон-
тракты заключены, сейчас подрядчик про-
водит изыскательские работы, и уже весной 
должен выйти на строительную площадку. 

— Там же, в березниках, с апреля на-
чала работать «дочка» оао «Тгк-9» — зао 
«березниковская сетевая компания». ка-
ковы первые результаты деятельности но-
вой структуры?

— Это другой наш крупный проект в 
Верхнекамье: Березниковская сетевая ком-
пания взяла на себя функции теплоснабже-
ния города, которые раньше осуществлял фи-
лиал ООО «НОВОГОР-Прикамье». Таким об-
разом, весь тепловой бизнес в Березниках 
был структурирован в единую технологиче-
скую цепочку, включающую производство, 
транспортировку тепловой энергии и сбыт 
ее потребителям. Координацию этих процес-
сов из одной компании я считаю правильным 
решением. Это позволило, во-первых, повы-
сить качество содержания теплопроводов, 
во-вторых, привести температурные графи-

ки отпуска тепловой энергии в соответствие 
с нормативными показателями. Все это повы-
сило надежность теплоснабжения населения 
Березников. Что приятно, осенью городские 
власти очень высоко оценили качество подго-
товки тепловых и инженерных систем к ото-
пительному периоду и быстрый «вход в зиму» 
жилого фонда. 

Добавлю, что на текущей работе по об-
служиванию сетей мы не остановимся. Ком-
пания уже начала разработку долгосрочной 
схемы теплоснабжения города. Она предус-
матривает, что ввод в эксплуатацию Новобе-
резниковской ТЭЦ будет параллельно сопро-
вождаться новыми инженерными решения-
ми в части тепловых сетей. Таким образом, в 
ближайшие три года город Березники будет 
обеспечен еще одним источником теплоэнер-
гии и обновленной теплофикационной ин-
фраструктурой.

— вы уже упомянули такое слово, как 
схема теплоснабжения. известно, что по 
г. Перми такая работа проведена. в чем суть 
схемы и какие перспективы она открывает? 

— Разработку одного из главных доку-
ментов города — Схемы теплоснабжения с 
перспективным развитием до 2027 года по 
поручению администрации г. Перми осу-
ществляло ООО «Пермская сетевая компа-
ния». При формировании схемы компанией 
было проанализировано более 8600 объек-
тов города. Эти данные были преобразованы 
в типовую модель, что позволяет в дальней-
шем при реализации схемы отталкиваться от 
интересов конкретного потребителя. Ключе-
выми моментами схемы является масштаб-
ная реконструкция тепловых сетей (до 40% 
всех эксплуатируемых трубопроводов). Вто-
рой момент — создание энергорезервирова-
ния в проблемных зонах теплоснабжения го-
рода (например, уже реализован проект по 
строительству переточной связи в микрорай-
оне Владимирский от Пермской ТЭЦ-6). В хо-
де реализации схемы будет обеспечено уве-
личение емкости тепловой сети, в том числе с 
перспективой подключения новых объектов 
жилищного строительства.

Кроме того, при реализации Схемы тепло-
снабжения планируется оптимизация «избы-
точных» сетевых активов, так как неисполь-
зуемые или используемые не полностью кон-
струкции требуют расходов на содержание, 
которые закладываются в тариф. Все это в 
итоге позволит снизить тарифную нагруз-
ку на пермяков. В плане отпуска тепла прио-
ритет будет отдаваться более экономичным 
объектам когенерации. Документ прошел пу-
бличные слушания и был согласован админи-
страцией Перми. Мы рассчитываем, что схе-
ма будет согласована всеми заинтересован-
ными ведомствами уже в январе, и тогда же 
будет определена Единая теплоснабжающая 
организация. Де-факто она уже существует в 
Перми, это ОАО «ТГК-9», после утверждения 
документа этот статус будет присвоен юриди-
чески. 

— часть мер, предусмотренных схемой, 
будет реализована уже в ближайшее время. 
например, проект по оптимизации закам-
ского теплового узла?

— Совершенно верно, начало его реали-
зации мы планируем на следующий год. Дан-
ный пилотный проект подразумевает оснаще-
ние индивидуальными тепловыми пунктами 
(ИТП) около 1,3 тыс. многоквартирных домов 
Кировского района г. Перми. Сейчас в данной 
территории с единственным источником те-
пловой энергии — Пермская ТЭЦ-14 — те-
плоснабжение происходит посредством уста-
ревшей системы центральных тепловых пун-
ктов. Внедрение современных технологий по-
зволит существенно повысить качество ком-
мунальных услуг отопления и горячего во-
доснабжения для порядка 130 тыс. жителей. 
Кроме того, в данном тепловом узле предпо-
лагается произвести замену и реконструкцию 
внутриквартальных и магистральных тепло-
вых сетей общей протяженностью 113 км.

Внедрение новой технологии позволит 
жильцам самостоятельно регулировать те-
плопотребление, что, по нашим оценкам, при-
ведет к сокращению объема потребления теп-
ла на 30-40%, а в перспективе полностью от-
казаться от такого понятия, как «регламенти-
рованный» отопительный сезон. Компания 
также существенно выигрывает от внедрения 
данной технологии. Во-первых, у нас исчеза-
ют лишние потери при транспортировке те-
пловой энергии, во-вторых, мы оптимизиру-
ем затраты за счет ликвидации ЦТП. В сово-
купности это даст колоссальный эффект как 
нам, так и жителям. 

— какие еще знаковые проекты старто-
вали в этом году?

— В этом году на территории присутствия 
Пермского филиала ОАО «ТГК-9», как, впро-
чем, и в других регионах КЭС-Холдинга, был 
запущен, пока в тестовом режиме, проект под 
условным названием «Программа трех дней». 
Речь идет о сокращении времени традицион-
ных гидравлических испытаний — «опрессо-
вок» — с нормативных 14 до трех дней за счет 
оптимизации внутренних режимов и более 
эффективного взаимодействия с органами 
власти. Таким образом, мы сможем обеспе-
чить нашим потребителям больший комфорт 
и рассчитываем, что они ответят нам тем же 
и будут своевременно оплачивать счета за те-
плоэнергию. 

Пользуясь возможностью, хотел бы по-
здравить всех наших потребителей с насту-
пающим Новым годом, а партнеров и коллег 
еще и с нашим профессиональным праздни-
ком, Днем энергетика, который мы будем от-
мечать 22 декабря. Все мы живем в одном го-
роде, и, разумеется, заинтересованы, чтобы 
все в этом городе было хорошо. Хочется по-
желать, чтобы в следующем году вокруг ста-
ло светлей и теплей, а мы своим трудом будем 
этому способствовать.

ориенТир — на ПоТребиТеля
Пермские ЭнергеТики кЭс-холдинга Подвели иТоги года
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